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Настоящая статья посвящена реализации превентивной функции криминалистики, направленной на защиту конституци-
онного права гражданина — свободного выражения своей электоральной воли. 
В ней рассматриваются вопросы, связанные с профилактикой фальсификации подписных листов с подписями избирателей в 
поддержку выдвижения кандидатов, проведения референдума. Автором был проведен анализ корректности деятельности 
экспертов-почерковедов по проверке подписных листов в рамках избирательной кампании в Мосгордуму в 2019 г.: рас-
смотрены экспертные ситуации, непосредственные объекты исследования, перспективы решения задач и методическое 
обеспечение, выявлены возможные причины экспертных ошибок, а также внесены определенные предложения, направ-
ленные на минимизацию возможных подделок. 
В дальнейшем отдельные предложения получили признание в виде законодательного закрепления и будут применены на 
практике уже на предстоящих выборах.
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The Procedure for Filling out Subscription Lists with Signatures of Voters (Forensic Aspect)
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This article is devoted to the implementation of the preventive function of forensic science aimed at protecting the constitutional right of
a citizen — the free expression of his electoral will.
It examines issues related to the prevention of falsifi cation of signature lists with voters' signa-tures in support of the nomination of 
candidates, the conduct of a referendum. The author analyzed the correctness of the activity of handwriting experts on checking 
signature lists within the framework of the election campaign to the Moscow City Duma in 2019: expert situations, direct objects of 
research, prospects for solving problems and methodological support were considered, possible causes of expert errors were identifi ed, 
and certain proposals were made, aimed at minimizing possible counterfeits.
In the future, individual proposals received recognition in the form of legislative consolidation and will be applied in practice already 
in the upcoming elections.
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Главным политическим событием текущего 
года в России, безусловно, являются выборы.
В итоге избирательной кампании 2021 г. рос-
сияне смогут выбрать своих представителей в 
региональные и муниципальные органы власти, 
избрать глав ряда субъектов Федерации, депута-
тов Государственной Думы VIII созыва. 

Для каждого человека и гражданина прин-
ципиально важным является избрание на вы-
борные должности именно того кандидата, 

чья позиция в наибольшей степени отвечает 
его представлениям об оптимальной модели 
социально-экономического устройства, ибо 
должностное лицо или представительный ор-
ган призваны в своей деятельности выражать 
интересы избирателя. Таким образом, граж-
дане смогут реализовать свою электораль-
ную волю в возможности избрания «своего» 
кандидата, которая осуществляется через 
институт сбора подписей в поддержку его вы-
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